

厚生労働科学研究費補助金(ヒトゲノム・再生医療等研究事業)
**器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から
発症機能の解明と再生医療への応用**

(課題番号 H12-ゲノム-018)

平成14年度 研究報告書
平成12-14年度 総合研究報告書

平成15年(2003年)3月8日

主任研究者 山田正夫
(国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部長)

目次

平成 14 年度 研究報告書

総括研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用
主任研究者 山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

2

分担研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用
山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

7

器官・組織の形成不全症とアポトーシス機構

宮下俊之 国立成育医療センター 研究所 疾患遺伝子構造研究室

11

眼の形成不全症の責任遺伝子と発症機能

東範行 国立成育医療センター 病院 眼科

14

平成 12-14 年度 総合研究報告書

総括研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用
主任研究者 山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

17

分担研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用
山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

26

器官・組織の形成不全症とアポトーシス機構

宮下俊之 国立成育医療センター 研究所 疾患遺伝子構造研究室

29

眼の形成不全症の責任遺伝子と発症機能

東範行 国立成育医療センター 病院 眼科

32

研究成果の刊行に関する一覧表

36

研究成果の刊行物・別冊

厚生科学研究費補助金（ヒトゲノム・再生医療等研究事業）
総括研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用
(H12-ゲノム-018)

主任研究者 山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

研究要旨

主として小児に見られる各種の組織や器官の形成不全症について責任遺伝子を探求し、患者に生じた変異を同定し、遺伝子と病態との対応付けを図る。また責任遺伝子の変異による形態形成不全の生じる分子機構を解析する。責任遺伝子の探求および変異解析は、眼・泌尿生殖器・肝・四肢の形成不全症および成長障害について解析を進めた。またこれまでに眼の形成にかかわる PAX6 および泌尿生殖器の形成にかかわる WT1 について多数の変異、特にミスセンス変異を同定してきた。これらの遺伝子は転写調節因子をコードしているので、正常型およびそれぞれの変異型について転写調節能を測定し、また動物胚に発現ベクターを導入して形態形成に及ぼす影響を解析した。また、器官や組織の形態形成過程ではアポトーシスが重要な役割を果たしているので、アポトーシス関連遺伝子について解析を進めた。これらの結果から、器官・組織の形成にかかわる転写調節因子を遺伝子工学的に使用して、組織構築を変更できる方法を得た。この結果は将来の再生医療に役立つと考える。

分担研究者

宮下俊之 国立成育医療センター 研究所
疾患遺伝子構造研究室長

東範行 国立成育医療センター 病院
眼科医長

A. 研究目的

先天異常は軽度のものを含めると全出生の 5-6% を占め、また我が国の乳幼児死亡率は世界で最も低い水準にあるが、その中では先天異常が 35% を占め第 1 位である。先天異常の多くに遺伝要因の関与が示唆されている。眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症について、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。責任遺伝子が明らかになると的確な診断は可能となるが、治療法の開発など患者のためには責任遺伝子の機能研究が必須である。発生時期に作動する転写因子は変異（特に

ミスセンス変異）によって様々な病態を呈することを明らかにしてきた。PAX6（眼形成不全症）と WT1（腎形成不全症）を中心に、試験管内反応によって転写調節能を解析し、一方、動物胚に電気穿孔法によって発現ベクターを導入して形成過程を解析し、形成不全を生じる分子機構を解明する。また、形態形成にアポトーシスが重要な働きをする。アポトーシス関連遺伝子の機能を解析し、形態形成過程におけるアポトーシスの役割を明らかにする。遺伝子の作用による形態形成制御の結果は、将来の再生医療に応用できる。

B. 研究方法

- (1) 眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症の患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。
- (2) 疾患責任遺伝子およびアポトーシス関

連遺伝子の機能を培養細胞系などで解析する。PAX6 と WT1 の、正常型および変異型蛋白質の転写調節能を解析し、転写因子のネットワークを明らかにする。発現ベクターをニワトリ胚に電気穿孔法によって導入し、形態形成に及ぼす影響を解析する。

(3)我々の研究室では、歯状核赤核淡蒼球ルイ体萎縮症(DRPLA)と呼ばれる神経変性疾患が CAG リピート伸長によることを見出し、その後も DRPLA 遺伝子について神経細胞死の観点から解析してきた。2002 年 1 月に、ショウジョウバエの DRPLA は転写調節因子であり、初期胚のパターン形成制御を介して形態形成に関与することが報告された。従って平成 14 年度から、ヒト DRPLA が形態形成に関与するか否かの解析を本研究課題に組み入れた。

(倫理面での配慮)

従来から疾患責任遺伝子研究に関して倫理に配慮しており、(旧) 国立小児病院倫理委員会で討論し、また審査を受けた。この間の検討は、直接間接的に、ミレニアム指針、また 3 省合同倫理指針に反映される結果となった。個別の疾患に対する遺伝子解析は国立小児病院の共同研究者から申請してもらい、倫理委員会の承認を受けている。平成 14 年 3 月 1 日に国立成育医療センターに改組されたが、従来の国立小児病院での倫理審査結果は有効とされている。動物実験については、動物管理委員会に諸規定あり、それに従って動物愛護の観点を考慮して実験を進めている。

C. 研究結果および考察

(1) 眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症の遺伝子追求と変異解析：患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応つけを図った。眼の形成不全症について大きな進展が見られ、PAX6、EYA1、SHH 遺伝子変異などを検出してきた。

(2) 眼形成不全症と PAX6:PAX 遺伝子群

はペアドドメインを DNA 結合ドメインとする転写因子をコードする。その内、ヒト PAX6 は無虹彩症(OMIM#106200)の責任遺伝子として 1991 年に単離され、各種の研究から眼の形成に関与することが確立している。我々は無虹彩症に限定せず、広範な眼形成不全症について PAX6 変異を解析し、これまでに多数の変異を同定してきた。PAX6 のハプロ不全(haploinsufficiency)によって無虹彩症となり、一方、PAX6 のミスセンス変異によって、黄斑低形成症、白内障、Peter 奇形など、様々な病態を呈する不全症となるという概念を確立してきた。この延長として、視神経形成不全症 7 例で PAX6 のミスセンス変異を同定した。ミスセンス変異が存在したのは DNA 結合部位であるホメオドメインの近傍、および転写活性化機能を有する PTS 領域で、従来から PAX 遺伝子群を通じてほとんど変異が同定されていない領域であった。

これらの変異検出は昨年度の報告書にも記載した。これらのミスセンス変異を持つ発現ベクターを構築し、試験管内反応によって転写調節能について解析を進めたが、結果は複雑であった(以下に記載)。そこで方針を変換し、変異と病態との関係を中心に論文をまとめた(Azuma et al. in press)。現在の OMIM には視神経低形成症関係として様々な項目があり、必ずしもよく分離されていない。これまでにも、視神経低形成症に SHH、PAX2 変異などが報告されており、我々の PAX6 変異などとあわせ、遺伝子変異に基づく分類が進むものと考える。

(3) PAX6 変異型の転写調節能:PAX6 遺伝子産物は転写調節因子であるが、ペアドドメインの N 末側、C 末側およびホメオドメインの計 3 個の DNA 結合部位を持ち、また選択的スプライスによってエキソン 5a を含む、または含まない 2 種類のアイソフォームが存在するなど複雑である。上記のミスセンスを含む合計 12 種類の PAX6 ミスセンス変異を持つ発現ベクターを構築した。これらについて、ペアドドメインの N 末側、C 末側およびホメオドメインの計 3 個のコンセンサス DNA 結合部位に対する転写調

節能を解析した。各種の培養細胞株の内在性 PAX2 および PAX6 の発現レベルを解析した。PAX6 発現ベクターを培養細胞に導入し、内在性 PAX2 発現レベルの変動を解析した。PAX6 発現ベクターを培養細胞に導入し、PAX2 プロモーター領域の転写調節能を解析した。これらの結果から、視神経低形成症患者で見られた変異、すなわちホメオドメイン近傍および転写活性化 PTS 領域はホメオドメインを介する DNA 結合に大きく作用し、また別の因子との相互作用を介してペアドドメインの DNA 結合にも関与することを見出した。しかし、いずれの反応も複雑な応答を示し、視神経の形成程度と直接相関を示唆する結果は得られなかった。

(4) PAX6 のエクソン 5a の機能：我々は以前に、孤立性黄斑低形成症の患者で、PAX6 のペアドドメイン C 末端半分にミスセンス変異を見出した(Nature Genet. 1996)。無虹彩症では眼の外部の形成不全に加え網膜部位にも症状が見られ、一方、PAX6 のペアドドメイン N 末端半分に位置するミスセンス変異は眼の外部のみの異常を伴う Peter 奇形となることから、ペアドドメイン N 末端半分の DNA 結合によって眼の外部の形成が制御され、一方、C 末端半分の DNA 結合によって眼の内部（網膜）の形成が制御されるという仮説を提唱した。PAX6 のエクソン 5a 有無による 2 種類のアイソフォームの転写量比についてはこれまで報告があり、エクソン 5a を含まないアイソフォームが多いという結果が一般的である。マウスの発生時期での 2 種類のアイソフォームの発現量比を解析した。特に、眼に付いては微細に解剖し、各部位での量比を詳細に解析した。ステージ 12 は眼胞が形成される時期であるが、それ以降、各組織を通じて、基本的にエクソン 5a の無いアイソフォームが主要な転写物であった。しかしステージ 36-45 では、網膜の視神経乳頭に近い位置ではエクソン 5a 付きのアイソフォームの発現が増加し、場合によってエクソン 5a 無しのアイソフォームの量を超えることがわかった。それぞれのアイソフォームによ

る産物を区別できる特異性の高い抗体を用いて解析した結果も同様であった。エクソン 5a 付きの転写産物の増大の見られた部位では視神経への分化が進み、視細胞が蓄積してやがて黄斑が形成される部位に一致する。したがって、エクソン 5a の付いたアイソフォームは視神経の分化＝黄斑形成に関与する可能性があることが本解析によつても確かめられた。

(5) 電気穿孔法によるニワトリ胚への発現ベクターの導入による眼形成変化：発現ベクターをニワトリ胚に電気穿孔法で導入して発現させ、その形態形成に及ぼす効果を解析した。本年度、PAX6 のエクソン 5a 有無による 2 種類のアイソフォームの発現ベクターをニワトリ胚の眼部に注入し、発現させ、形態への影響を精査した。ステージ 14-16 のニワトリ胚の眼（原器）部位に発現ベクターを導入したところ、導入後 1-2 日に導入部位を中心に細胞分裂が活発化し、特に網膜層の限定された部位（点状）に肥大化が認められ、孵化時には大きな眼が形成されていた。この効果はどちらのアイソフォームでも見られ、ほとんど差が無かった。しかし、眼の内部構造には著しい差が認められた。すなわち、エクソン 5a の無いアイソフォームでは、網膜層の限定された部位に肥大化が認められ、一定時期持続するが、やがて網膜層の肥大化は顕著でなくなった。稀に、肥大化した網膜層から視神経が眼腔内へ伸長している像が認められた。一方、エクソン 5a の有るアイソフォームでは、網膜層の限定された部位に肥大化が認められ、それが次第に拡大し、紐状構造が眼腔内へ伸長している像が多く得られた。場合によっては壁状構造が突出していた。紐あるいは壁状構造は、病理学的解析から網膜と同様の層構造をとり、また視細胞に分化した細胞が密集していた。したがって、エクソン 5a の付いた PAX6 は網膜にある視細胞前駆体からの分化を促進し、網膜の眼球に沿った伸展を促進したが、眼球内の表面に限りがあるため、伸展した網膜が眼腔内に突出したと推定した。この結果からもエクソン 5a の付いたアイソフォームは視

神経の分化＝黄斑形成に関与することが示された。

(6) アポトーシス関連研究：アポトーシス実行プロテアーゼであるカスペースは、アポトーシスの刺激に応じて、先ず上流のカスペース（カスペース 2, 9, 10）が活性化され、次に、下流のカスペース（カスペース 3, 6, 7）を活性化する。カスペース 8, 10 にある Death effector domain (DED) のみをもつアイソフォームはドミナント・ネガティブ変異体として働くことを報告した(Shikama et al. 2002)。グルココルチコイド (GC) は幼若なリンパ球や白血病細胞に細胞周期の停止とアポトーシスを誘導することが知られており、これが抗がん剤としての作用機序と考えられる。今年度、GC でアポトーシスを起こす白血病細胞株を用いて、遺伝子発現プロフィールの変化を DNA マイクロアレイ法で解析し、GC によって発現量の増加する遺伝子 93 個と減少する遺伝子 28 個を同定した (Yoshida et al. 2002)。

(7) アポトーシス誘導による形態形成不全症モデル構築：電気穿孔法によってニワトリ胚の肢芽に、アポトーシス関連遺伝子や伸長ポリグルタミン鎖の発現ベクターを導入し、アポトーシスを誘導し、形態形成に及ぼす影響を解析した。後足肢芽部位に導入し、導入部位と時期に応じた、足の形態変形を誘導した。肢芽の頂点部位にアポトーシスを誘導した場合、足の各部位が欠損するのに対し、肢芽の後部のみにアポトーシスを誘導すると、各部位の形成は維持されるが、形成軸に変化を生じ、ポラリティの変化した足が形成された。この条件を基礎に、肢芽以外の部位にも導入し、様々な異常を観察したが、再現性は必ずしも高くなかった。発現ベクターが導入される場所を詳細に特定できないためと考える。

(8) DRPLA 遺伝子の機能解析とヒトにおける形態形成への関与の検討：DRPLA 遺伝子はトリプレットリピート伸長により神経変性疾患を生じる。最近、ショウジョウバエの DRPLA ホモログは転写制御因子をコ

ードし、初期胚におけるパターン制御に関与し、変異体では眼や羽の形成異常を呈することが示された。ヒト DRPLA が形態形成に関与するか否かを明らかにするために、まず発生時期における発現様式を検討した。RT-PCR 法により、9.5 日マウス胚以降で検出された。In situ ハイブリッド法により、予想通り、神経管を中心に強い発現が認められたが、それに加えて、肢芽で高い発現を認めた。ショウジョウバエにおける羽の形成異常との関係で興味深い知見である。転写調節因子の可能性を検討するため、まず DRPLA 蛋白のリン酸化状態を検討した。DRPLA 蛋白質ではセリン残基がリン酸化を受けていることを見出した。リン酸化過程に JNK キナーゼが関与することを in vitro 反応で確認し、また主たる標的残基を特定した。

D. 結論

発生時期に作動する転写因子は変異（特にミスセンス変異）によって様々な病態を呈することを明らかにしてきた。転写調節能を試験管内反応によって解析し、一方で、ニワトリ胚に発現ベクターを導入して、形態形成能を直接観察した。両者の結果から形成不全症の発症機構の解明に迫った。

E. 健康危険情報

本研究の結果、また得られた成果に関して、国民の生命、健康に重大な影響を及ぼす情報として、特に報告するものは無い。

F. 研究発表

1. 論文発表

1 Y. Okamura-Oho, T. Miyashita, K. Nagao, S. Shima, Y. Ogata, T. Katada, H. Nishina & M. Yamada. Dentatorubral-pallidoluysian atrophy (DRPLA) protein is phosphorylated by c-Jun NH₂-terminal kinase. (submitted to Hum. Mol. Genet.)

2 N. Azuma, Y. Yamaguchi, H. Handa, A.

Asaka, K. Tadokoro & M. Yamada. Mutations of the PAX6 gene detected in patients with a variety of optic nerve malformations. Am. J. Hum. Genet. (in press).

3 K. Fujii, T. Miyashita, T. Omata, K. Kobayashi, J-I. Takanashi, K. Kochi, M. Yamada & Y. Kohno. Gorlin syndrome with ulcerative colitis in a Japanese Girl. Am. J. Med. Genet. (in press).

4 K. Fujii, Y. Kohno, K. Sugita, M. Nakamura, Y. Moroi, K. Urabe, M. Furue, M. Yamada & T. Miyashita. Mutations in the human homologue of Drosophila patched in Japanese nevoid basal cell carcinoma syndrome patients. Human Mutation (in press).

5 Y. Kamata, A. Tanabe, A. Kanaji, M. Kosuga, Y. Fukuhara, XK. Li, S. Suzuki, M. Yamada, N. Azuma & T. Okuyama. Long-term normalization in the central nervous system, ocular manifestations, and skeletal deformities by a single systemic adenovirus injection into neonatal mice with mucopolysaccharidosis VII. Gene Ther. 10, 406-414, 2003.

6 N. L. Yoshida, T. Miyashita, M. U, M. Yamada, J. C. Reed, Y. Sugita & T. Oshida. Analysis of gene expression patterns during glucocorticoid-induced apoptosis using oligonucleotide arrays. Biochem. Biophys. Res. Commun. 293, 1254-1261, 2002.

7 Y. Shikama, L. Shen, M. Yonetani, J. Miyauchi, T. Miyashita & Masao Yamada. Death effector domain-only polypeptides of caspase-8 and -10 specifically inhibit death receptor-induced cell death. Biochem. Biophys. Res. Commun. 291, 484-493, 2002.

8 X. -K. Li, M. Kosuga, K. Tokieda, A. Kanaji, Y. Fukuhara, M. Hashimoto, K. Okabe, H. Yaginuma, M. Yamada, S. Suzuki & T. Okuyama. Prolongation of transgene expression by coexpression of cytokine response modifier a in rodent liver after adenoviral gene transfer. Mol. Ther., 5, 262-268, 2002.

2.学会発表
29件
詳細は省略

G 知的所有権の取得状況
無し。

厚生科学研究費補助金（ヒトゲノム・再生医療等研究事業）
分担研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用

分担研究者 山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

研究要旨

主として小児に見られる各種の組織や器官の形成不全症について責任遺伝子を探求し、患者に生じた変異を同定し、遺伝子と病態との対応付けを図る。また責任遺伝子の変異による形態形成不全の生じる分子機構を解析する。PAX6 はハプロ不全(haploinsufficiency)によって無虹彩症となるが、ミスセンス変異は様々な病態を呈する眼形成不全症を生じることを明らかにしてきた。PAX6 遺伝子産物は転写調節因子であるが、ペアドドメインの N 末端側、C 末端側およびホメオドメインの計 3 個の DNA 結合部位を持ち、また選択的スプライスによってエキソン 5a の有無の 2 種アイソフォームが存在するなど複雑である。一群の眼形成不全症患者で同定した変異を持つ発現ベクターを作成し、それぞれ転写調節能を解析し、転写調節因子相互のネットワークを明らかにした。また神経変性疾患の責任遺伝子である DRPLA について、形態形成責任遺伝子の可能性を追求した。

A. 研究目的

先天異常は軽度のものを含めると全出生の 5-6% を占め、また我が国の乳幼児死亡率は世界で最も低い水準にあるが、その中では先天異常が 35% を占め第 1 位である。先天異常の多くに遺伝要因の関与が示唆されている。眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症について、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。責任遺伝子が明らかになると的確な診断は可能となるが、治療法の開発など患者のためには責任遺伝子の機能研究が必須である。発生時期に作動する転写因子は変異（特にミスセンス変異）によって様々な病態を呈することを明らかにしてきた。当研究部で多数のミスセンス変異を見出している PAX6（眼形成不全症）と WT1（腎形成不全症）を中心に、蛋白質の機能解析を行う。特に、試験管内反応によって転写調節能を解析する。この結果と、分担研究者による

形態形成の解析やアポトーシスの解析結果とあわせ、器官・組織の形成にかかる転写調節因子を遺伝子工学的に使用して、組織構築を変更できる方法を得て、将来の再生医療に役立つ手段を開発する。

B. 研究方法

- (1) 眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症の患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。
- (2) 疾患責任遺伝子の機能を培養細胞系などで解析する。PAX6 と WT1 の、正常型および変異型蛋白質の転写調節能を解析し、転写因子のネットワークを明らかにする。
- (3) 我々の研究室では、歯状核赤核淡蒼球ルイ体萎縮症(DRPLA)と呼ばれる神経変性疾患が CAG リピート伸長によることを見出し、その後も DRPLA 遺伝子について神経細胞死の観点から解析してきた。2002 年 1

月に、ショウジョウバエの DRPLA は転写調節因子であり、初期胚のパターン形成制御を介して形態形成に関与することが報告された。従って平成 14 年度から、ヒト DRPLA が形態形成に関与するか否かの解析を本研究課題に組み入れた。

(倫理面での配慮)

従来から疾患責任遺伝子研究に関して倫理に配慮しており、(旧) 国立小児病院倫理委員会で討論し、また審査を受けた。この間の検討は、直接間接的に、ミレニアム指針、また 3 省合同倫理指針に反映される結果となった。個別の疾患に対する遺伝子解析は国立小児病院の共同研究者から申請してもらい、倫理委員会の承認を受けている。平成 14 年 3 月 1 日に国立成育医療センターに改組されたが、従来の国立小児病院での倫理審査結果は有効とされている。動物実験については、動物管理委員会に諸規定あり、それに従って動物愛護の観点を考慮して実験を進めている。

C. 研究結果および考察

(1) 眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症の遺伝子追求と変異解析：患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応つけを図った。眼の形成不全症について大きな進展が見られ、PAX6、EYA1、SHH 遺伝子変異などを検出してきた。

(2) 眼形成不全症と PAX6：PAX 遺伝子群は paired box を DNA 結合ドメインとする転写因子をコードする。その内、ヒト PAX6 は無虹彩症(OMIM#106200)の責任遺伝子として 1991 年に単離され、各種の研究から眼の形成に関与することが確立している。我々は本研究班の分担研究者である東医長と共に、無虹彩症に限定せず、広範な眼形成不全症について PAX6 変異を解析し、これまでに多数の変異を同定してきた。PAX6 のハプロ不全(haploinsufficiency)によって無虹彩症となり、一方、PAX6 のミスセンス変異によって、黄斑低形成症、白内障、Peter 奇形など、様々な病態を呈する不全症

となるという概念を確立してきた。この延長として、視神経形成不全症 7 例で PAX6 のミスセンス変異を同定した。ミスセンス変異が存在したのは DNA 結合部位であるホメオドメインの近傍、および転写活性化機能を有する PTS 領域で、従来から PAX 遺伝子群を通じてほとんど変異が同定されていない領域であった。変異検出は昨年度の報告にも記載した。これら視神経低形成症患者の病態は様々であり、病態と変異との関係について報告した (Azuma et al. in press)。一部の患者の病態は renal-coloboma 症候群(OMIM120330)の眼部の病態と類似する。renal-coloboma 症候群は PAX2 が責任遺伝子であり、そのハプロ不全によることが知られており、このことから、PAX6 と PAX2 とのなんらかの関係が示唆された。

(3) PAX6 変異型の転写調節能：PAX6 遺伝子産物は転写調節因子であるが、ペアドドメインの N 末側、C 末側およびホメオドメインの計 3 個の DNA 結合部位を持ち、また選択的スプライスによってエキソン 5a を含む、または含まない 2 種類のアイソフォームが存在するなど複雑である。上記のミスセンスを含む合計 12 種類の PAX6 ミスセンス変異を持つ発現ベクターを構築した。これらについて、ペアドドメインの N 末側、C 末側およびホメオドメインの計 3 個のコンセンサス DNA 結合部位に対する転写調節能を解析した。各種の培養細胞株の内在性 PAX2 および PAX6 の発現レベルを解析した。PAX6 発現ベクターを培養細胞に導入し、内在性 PAX2 発現レベルの変動を解析した。PAX6 発現ベクターを培養細胞に導入し、PAX2 プロモーター領域の転写調節能を解析した。これらの結果から、視神経低形成症患者で見られた変異、すなわちホメオドメイン近傍および転写活性化 PTS 領域はホメオドメインを介する DNA 結合に大きく作用し、また別の因子との相互作用を介してペアドドメインの DNA 結合にも関与することを見出した。しかし、いずれの反応も複雑な応答を示し、視神経の形成程度と直接相関を示唆する結果は得られなかった。

(4) DRPLA 遺伝子の機能解析とヒトにおける形態形成への関与の検討:DRPLA 遺伝子はトリプレットリピート伸長により神経変性疾患を生じる。最近、ショウジョウバエの DRPLA ホモログは転写制御因子をコードし、初期胚におけるパターン制御に関与し、変異体では眼や羽の形成異常を呈することが示された。ヒト DRPLA が形態形成に関与するか否かを明らかにするために、まず発生時期における発現様式を検討した。RT-PCR 法により、9.5 日マウス胚以降で検出された。In situ ハイブリッド法により、予想通り、神経管を中心に強い発現が認められたが、それに加えて、肢芽で高い発現を認めた。ショウジョウバエにおける羽の形成異常との関係で興味深い知見である。転写調節因子の可能性を検討するため、まず DRPLA 蛋白のリン酸化状態を検討した。DRPLA 蛋白質ではセリン残基がリン酸化を受けていることを見出した。リン酸化過程に JNK キナーゼが関与することを in vitro 反応で確認し、また主たる標的残基を特定した。

D. 結論

発生時期に作動する転写因子は変異（特にミスセンス変異）によって様々な病態を呈することを明らかにしてきた。試験管内反応によって転写調節能を解析し、また、東分担研究者による形態形成能を直接評価できる実験系の結果と合わせ、形態不全症の発生機序の解明にアプローチした。

従来から、がんに関係する遺伝子が形成不全症の責任遺伝子でもあることは数多くの例で知られている。今回、神経変性疾患の責任遺伝子が他生物種では器官組織の形成に関与することが示され、ヒトでその関係を追及した。遺伝子変異が、遺伝子の発現する器官や組織の構築に影響することは容易に理解できるが、実際には必ずしもそうではなく、表現型が現れる組織器官がどのように決まるのかは多くの遺伝子に共通な重要な課題である。

E. 健康危険情報

本研究の結果、また得られた成果に関し

て、国民の生命、健康に重大な影響を及ぼす情報として、特に報告するものは無い。

F. 研究発表

1. 論文発表

- 1 Y. Okamura-Oho, T. Miyashita, K. Nagao, S. Shima, Y. Ogata, T. Katada, H. Nishina & M. Yamada. Dentatorubral-pallidoluysian atrophy (DRPLA) protein is phosphorylated by c-Jun NH₂-terminal kinase. (submitted to Hum. Mol. Genet.)
- 2 N. Azuma, Y. Yamaguchi, H. Handa, A. Asaka, K. Tadokoro & M. Yamada. Mutations of the PAX6 gene detected in patients with a variety of optic nerve malformations. Am. J. Hum. Genet. (in press).
- 3 K. Fujii, T. Miyashita, T. Omata, K. Kobayashi, J-I. Takanashi, K. Kochi, M. Yamada & Y. Kohno. Gorlin syndrome with ulcerative colitis in a Japanese Girl. Am. J. Med. Genet. (in press).
- 4 K. Fujii, Y. Kohno, K. Sugita, M. Nakamura, Y. Moroi, K. Urabe, M. Furue, M. Yamada & T. Miyashita. Mutations in the human homologue of Drosophila patched in Japanese nevoid basal cell carcinoma syndrome patients. Human Mutation (in press).
- 5 Y. Kamata, A. Tanabe, A. Kanaji, M. Kosuga, Y. Fukuhara, XK. Li, S. Suzuki, M. Yamada, N. Azuma & T. Okuyama. Long-term normalization in the central nervous system, ocular manifestations, and skeletal deformities by a single systemic adenovirus injection into neonatal mice with mucopolysaccharidosis VII. Gene Ther. 10, 406-414, 2003.
- 6 N. L. Yoshida, T. Miyashita, M. U, M. Yamada, J. C. Reed, Y. Sugita & T. Oshida. Analysis of gene expression patterns during glucocorticoid-induced apoptosis using oligonucleotide arrays. Biochem. Biophys. Res. Commun. 293, 1254-1261, 2002.
- 7 Y. Shikama, L. Shen, M. Yonetani, J. Miyauchi, T. Miyashita & Masao Yamada.

Death effector domain-only polypeptides of caspase-8 and -10 specifically inhibit death receptor-induced cell death. Biochem. Biophys. Res. Commun. 291, 484-493, 2002.

8 X.-K. Li, M. Kosuga, K. Tokieda, A. Kanaji, Y. Fukuhara, M. Hashimoto, K. Okabe, H. Yaginuma, M. Yamada, S. Suzuki & T. Okuyama. Prolongation of transgene expression by coexpression of cytokine response modifier a in rodent liver after adenoviral gene transfer. Mol. Ther., 5, 262-268, 2002.

9 Inoue, H. Takemura, Y. Kawai, A. Yoshida, T. Ueda & T. Miyashita. Dexamethasone-resistant human pre-B leukemia 697 cell line evolving elevation of intracellular glutathione level: An additional resistance mechanism. Jpn. J. Cancer Res. 93, 582-590, 2002.

10 M. Ayaki, N. Ohoguro, N. Azuma, Y. Majima, K. Yata, N. Ibaraki, DP. Singh, V. Ko & T. Shinohara. Detection of cytotoxic anti-LEDGF autoantibodies in atopic dermatitis. Autoimmunity 35, 319-327, 2002.

11 Y. Sano, J. Yamada, Y. Ishino, W. Adachi, S. Kawasaki, T. Suzuki, S. Kinoshita, T. Okuyama & N. Azuma. Non-cleavable mutant Fas ligand transfection of donor cornea abrogates ocular immune privilege. Exp Eye Res 75, 475-483, 2002.

2.学会発表

29件

詳細は省略

G. 知的所有権の取得状況

無し。

厚生科学研究費補助金（ヒトゲノム・再生医療等研究事業）
分担研究報告書

器官・組織の形成不全症とアポトーシス機構

分担研究者 宮下俊之 国立成育医療センター 研究所 疾患遺伝子構造研究室

研究要旨

アポトーシスは多細胞生物の発生及び恒常性の維持にとって必須の現象であり、それ故に、その制御異常は様々な疾患を生ずる。アポトーシスの分子機構を解析するとともに、遺伝性疾患の発症にアポトーシスの乱れがどのように関与しているかを実験系で検証する。また、CAG リピート伸長病における伸長ポリグルタミンによるアポトーシス機構について解析を進め、その機能を応用して、形態形成過程におけるアポトーシスの役割を明らかにする。本年度、カスパーぜ 8 および 10 のデスマインの機能を報告し、グルココルチコイドによって誘導されるアポトーシス過程とアポトーシスに関係しない誘導遺伝子群を DNA チップで解析した。ニワトリ胚の肢芽部位に電気穿孔法によって発現ベクターを導入し、伸長ポリグルタミンあるいはカスペースを発現させてアポトーシスを人為的に誘導し、四肢形成に異常を生じさせる実験系を構築した。

A. 研究目的

アポトーシスは多細胞生物の発生及び恒常性の維持にとって必須の現象であり、それ故に、その制御異常は様々な疾患を生ずる。実際、ヒト疾患の約 70%においてアポトーシスの異常が直接、あるいは間接的に関与しているという研究者もいる。遺伝性疾患においても、その責任遺伝子産物がアポトーシスの制御に重要な役割を果たす例が次第に明らかになってきている。そこで、アポトーシスの分子機構を解明するとともに、遺伝性疾患の発症にアポトーシスの乱れがどのように関与しているかを実験系で検証する。また、神経変性疾患に伴う CAG リピート伸長に対する発症機序として、伸長ポリグルタミンによるアポトーシス機構についても解析を進め、その作用を応用して、形態形成過程におけるアポトーシスの役割を明らかにする。

B. 研究方法

- (1) アポトーシス関連遺伝子の構造を解析し、また培養細胞で発現させて蛋白質発現の変動や細胞機能の変化を解析し、アポトーシスの素過程を明らかにする。
- (2) 電気穿孔法によって動物胚に、アポトーシス関連遺伝子や伸長ポリグルタミン鎖の発現ベクターを導入し、アポトーシスを誘導し、形態形成に及ぼす影響を解析する。当面、ニワトリ胚の肢芽を標的とする。

（倫理面での配慮）

本年度に実施した研究に関しては、既に確立されたクローニングを使用した試験管内実験であり、患者検体を直接使用しないので、倫理の問題に該当しない。

C. 研究結果および考察

- (1) カスペース 8 および 10 のアイソフォームによるアポトーシスの制御：アポトーシス実行プロテアーゼであるカスペースは、アポトーシスの刺激に応じて、先ず上流の

カスペース（カスペース 2, 9, 10）が活性化され、次に、下流のカスペース（カスペース 3, 6, 7）を活性化する。Fas を始めとする Death Receptor を介する細胞死のシグナル伝達においては、カスペース 8, 10 が関与することが知られているが、そのいずれにも Death effector domain (DED) からなるプロドメインのみをもつアイソフォームが知られている。我々はこれらアイソフォームを GFP (Green fluorescent protein) との融合蛋白質として細胞内に発現させたところ、細胞質に線維状の構造物を形成すること、それがゴルジ体の分布と一致することを見出した。またこれらアイソフォームは Death Receptor を介する細胞死を抑制すること、すなわち全長からなるカスペース 8, 10 のドミナント・ネガティブ変異体として働くことを見出した。この結果は昨年度の報告にも記載したが、本年度、雑誌に発表された (Shikama et al. 2002)。

(2) グルココルチコイド標的遺伝子の解析：グルココルチコイド (GC) は生体内で產生されるステロイドホルモンであるが、白血病などに対する化学療法剤としても使用される。GC は幼若なリンパ球や白血病細胞に細胞周期の停止とアポトーシス（細胞死）を誘導することが知られており、これが抗がん剤としての作用機序と考えられるが、その詳細な機構は不明である。これまでに、癌遺伝子 bcl-2 がカスペースの上流で GC によるアポトーシスを抑制することなどを明らかにしてきた。今年度、GC でアポトーシスを起こす白血病細胞株を用いて、遺伝子発現プロフィールの変化を DNA マイクロアレイ法で解析し、GC によって発現量の増加する遺伝子 93 個と減少する遺伝子 28 個を同定した (Yoshida et al. 2002)。これらの遺伝子の多くが複数の白血病細胞株で同様の変動を示すことがわかったことから、これらの研究成果は GC の薬効機序の解明に寄与すると考える。

(3) アポトーシス誘導による形態形成不全症モデル構築：電気穿孔法によってニワトリ胚の肢芽に、アポトーシス関連遺伝子や伸長ポリグルタミン鎖の発現ベクターを導

入し、アポトーシスを誘導し、形態形成に及ぼす影響を解析した。後足肢芽部位に導入し、導入部位と時期に応じた、足の形態変形を誘導した。肢芽の頂点部位にアポトーシスを誘導した場合、足の各部位が欠損するのに対し、肢芽の後部のみにアポトーシスを誘導すると、各部位の形成は維持されるが、形成軸に変化を生じ、ポラリティーの変化した足が形成された。この条件を基礎に、肢芽以外の部位にも導入し、様々な異常を観察したが、再現性は必ずしも高くなかった。発現ベクターが導入される場所を詳細に特定できないためと考える。

D. 結論

アポトーシス関連遺伝子の機能を明らかにした。人為的アポトーシス誘導によって形態形成の変化を誘導できる実験系を構築できた。しかし、再現性を高めるには別な方法との組み合わせが必要であると考えられた。

E. 健康危険情報

本研究の結果、また得られた成果に関して、国民の生命、健康に重大な影響を及ぼす情報として、特に報告するものは無い。

F. 研究発表

1. 論文発表

1 Y. Okamura-Oho, T. Miyashita, K. Nagao, S. Shima, Y. Ogata, T. Katada, H. Nishina & M. Yamada. Dentatorubral-pallidoluysian atrophy (DRPLA) protein is phosphorylated by c-Jun NH₂-terminal kinase. (submitted to Hum. Mol. Genet.)

2 K. Fujii, T. Miyashita, T. Omata, K. Kobayashi, J-I. Takanashi, K. Kochi, M. Yamada & Y. Kohno. Gorlin syndrome with ulcerative colitis in a Japanese Girl. Am. J. Med. Genet. (in press).

3 K. Fujii, Y. Kohno, K. Sugita, M. Nakamura, Y. Moroi, K. Urabe, M. Furue, M. Yamada & T. Miyashita. Mutations in the human homologue of Drosophila patched in Japanese nevoid basal cell carcinoma syndrome patients. Human

Mutation (in press).

4 N. L. Yoshida, T. Miyashita, M. U, M. Yamada, J. C. Reed, Y. Sugita & T. Oshida. Analysis of gene expression patterns during glucocorticoid-induced apoptosis using oligonucleotide arrays. Biochem. Biophys. Res. Commun. 293, 1254-1261, 2002.

5 Y. Shikama, L. Shen, M. Yonetani, J. Miyauchi, T. Miyashita & Masao Yamada. Death effector domain-only polypeptides of caspase-8 and -10 specifically inhibit death receptor-induced cell death. Biochem. Biophys. Res. Commun. 291, 484-493, 2002.

6 Inoue, H. Takemura, Y. Kawai, A. Yoshida, T. Ueda & T. Miyashita. Dexamethasone-resistant human pre-B leukemia 697 cell line evolving elevation of intracellular glutathione level: An additional resistance mechanism. Jpn. J. Cancer Res. 93, 582-590, 2002.

G. 知的所有権の取得状況

無し。

厚生科学研究費補助金（ヒトゲノム・再生医療等研究事業）
分担研究報告書

眼の形成不全症の責任遺伝子と発症機能

分担研究者 東範行 国立成育医療センター 病院 眼科

研究要旨

各種の眼形成不全症について責任遺伝子を探求し、患者に生じた変異を同定し、遺伝子と病態との対応付けを図る。また責任遺伝子の変異による形態形成不全の生じる分子機構を解析する。PAX6 はハプロ不全(haploinsufficiency)によって無虹彩症となるが、ミスセンス変異は様々な病態を呈する眼形成不全症を生じることを明らかにしてきた。本年度、神経低形成症患者 7 例の PAX6 変異を報告した。電気穿孔法によってニワトリ胚に発現ベクターを導入する実験系の開発を進め、網膜の形成を促進させること、脈絡膜を水晶体に転換させること、中心視野の方向を転換させることに成功した。これらの結果は、将来の再生医療に応用可能であると考える。

A. 研究目的

各種の眼形成不全症について、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。これまでに多数のミスセンス変異を見出している PAX6（眼形成不全症）について、蛋白質の機能解析を行い、形成過程を解析し、形成不全を生じる分子機構を解明する。特に、ニワトリ胚に電気穿孔法によって発現ベクターを導入し、眼の形態変化を解析し、責任遺伝子およびその変異型の形態形成への影響を明らかとする。

B. 研究方法

- (1) 各種の眼形成不全症の患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。
- (2) 責任遺伝子およびその変異型をニワトリ胚に導入し、形態形成に及ぼす影響を解析する。

（倫理面での配慮）

従来から疾患遺伝子の変異の解析には倫理的問題を充分考慮して行ってきた。国立小児病院で所定の手続きなどが整備されてきたので、「眼先天異常における形態形成遺伝子異常の検索」課題を国立小児病院倫理委員会に倫理審査を申請し、平成 12 年 3 月に承認を受けた。平成 14 年 3 月 1 日に国立成育医療センターに改組されたが、従来の国立小児病院での倫理審査結果は有効とされている。動物実験については、動物管理委員会に諸規定あり、それに従って動物愛護の観点を考慮して実験を進めている。

C. 研究結果および考察

- (1) 眼形成不全症の患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応つけを進めた。昨年度までに、PAX6、EYA1、SHH 変異などを見出している。
- (2) 眼形成不全症と PAX6:PAX 遺伝子群は paired box を DNA 結合ドメインとする転写因子をコードする。その内、ヒト PAX6 は無虹彩症(OMIM#106200)の責任遺伝子と

して 1991 年に単離され、各種の研究から眼の形成に関与することが確立している。我々は無虹彩症に限定せず、広範な眼形成不全症について PAX6 変異を解析し、これまでに多数の変異を同定してきた。PAX6 のハプロ不全(haploinsufficiency)によって無虹彩症となり、一方、PAX6 のミスセンス変異によって、黄斑低形成症、白内障、Peter 奇形など、様々な病態を呈する不全症となるという概念を確立してきた。この延長として、視神経形成不全症 7 例で PAX6 のミスセンス変異を同定した。ミスセンス変異が存在したのは DNA 結合部位であるホメオドメインの近傍、および転写活性化機能を有する PTS 領域で、従来から PAX 遺伝子群を通じてほとんど変異が同定されていない領域であった。

これらの変異検出は昨年度の報告書にも記載した。これらのミスセンス変異を持つ発現ベクターを構築し、試験管内反応によって転写調節図について解析を進めたが、結果は複雑であった(山田分担報告に記載)。そこで方針を変換し、変異と病態との関係を中心に論文をまとめた(Azuma et al. in press)。現在の OMIM には視神経低形成症関係として様々な項目があり、必ずしもよく分離されていない。これまでにも、視神経低形成症に SHH, PAX2 変異などが報告されており、我々の PAX6 変異などとあわせ、遺伝子変異に基づく分類が進むものと考える。

(3) PAX6 のエクソン 5a の機能：我々は以前に、孤立性黄斑低形成症の患者で、PAX6 のペアドドメイン C 末端半分にミスセンス変異を見出した(Nature Genet. 1996)。無虹彩症では眼の外部の形成不全に加え網膜部位にも症状が見られ、一方、PAX6 のペアドドメイン N 末半分に位置するミスセンス変異は眼の外部のみの異常を伴う Peter 奇形となることから、ペアドドメイン N 末半分の DNA 結合によって眼の外部の形成が制御され、一方、C 末半分の DNA 結合によって眼の内部(網膜)の形成が制御されるという仮説を提唱した。PAX6 のエクソン 5a 有無による 2 種類のアイソフォームの転写量

比についてはこれまで報告があり、エクソン 5a を含まないアイソフォームが多いという結果が一般的である。マウスの発生時期での 2 種類のアイソフォームの発現量比を解析した。特に、眼に付いては微細に解剖し、各部位での量比を詳細に解析した。ステージ 12 は眼胞が形成される時期であるが、それ以降、各組織を通じて、基本的にエクソン 5a の無いアイソフォームが主要な転写物であった。しかしステージ 36-45 では、網膜の視神経乳頭に近い位置ではエクソン 5a 付きのアイソフォームの発現が増加し、場合によってエクソン 5a 無しのアイソフォームの量を超えることがわかった。それぞれのアイソフォームによる産物を区別できる特異性の高い抗体を用いて解析した結果も同様であった。エクソン 5a 付きの転写産物の増大の見られた部位では視神経への分化が進み、視細胞が蓄積してやがて黄斑が形成される部位に一致する。したがって、エクソン 5a の付いたアイソフォームは視神経の分化=黄斑形成に関与する可能性があることが本解析によても確かめられた。

(4) 電気穿孔法によるニワトリ胚への発現ベクターの導入による眼形成変化：発現ベクターをニワトリ胚に電気穿孔法で導入して発現させ、その形態形成に及ぼす効果を解析した。本年度、PAX6 のエクソン 5a 有無による 2 種類のアイソフォームの発現ベクターをニワトリ胚の眼部に注入し、発現させ、形態への影響を精査した。ステージ 14-16 のニワトリ胚の眼(原器)部位に発現ベクターを導入したところ、導入後 1-2 日に導入部位を中心に細胞分裂が活発化し、特に網膜層の限定された部位(点状)に肥大化が認められ、孵化時には大きな眼が形成されていた。この効果はどちらのアイソフォームでも見られ、ほとんど差が無かつた。しかし、眼の内部構造には著しい差が認められた。すなわち、エクソン 5a の無いアイソフォームでは、網膜層の限定された部位に肥大化が認められ、一定時期持続するが、やがて網膜層の肥大化は顕著でなくなった。稀に、肥大化した網膜層から視神

経が眼腔内へ伸長している像が認められた。一方、エクソン 5a の有るアイソフォームでは、網膜層の限定された部位に肥大化が認められ、それが次第に拡大し、紐状構造が眼腔内へ伸長している像が多く得られた。場合によっては壁状構造が突出していた。紐あるいは壁状構造は、病理学的解析から網膜と同様の層構造をとり、また視細胞に分化した細胞が密集していた。したがって、エクソン 5a の付いた PAX6 は網膜にある視細胞前駆体からの分化を促進し、網膜の眼球に沿った伸展を促進したが、眼球内の表面に限りがあるため、伸展した網膜が眼腔内に突出したと推定した。この結果からもエクソン 5a の付いたアイソフォームは視神経の分化＝黄斑形成に関与することが示された。

D. 結論

発生時期に作動する転写因子である PAX6 のミスセンス変異によって、様々な病態を呈する眼形成不全症となることを明らかにしてきた。ニワトリ胚に電気穿孔法で発現ベクターを導入して発現させ、その形態形成に及ぼす効果を解析し、基本的に、網膜の形成を促進させること、色素上皮を水晶体に転換させること、中心視野の方向を転換させることに成功した。これらの結果は、将来の再生医療に応用可能であると考える。

E. 健康危険情報

本研究の結果、また得られた成果に関して、国民の生命、健康に重大な影響を及ぼ

す情報として、特に報告するものは無い。

F. 研究発表

1. 論文発表

- 1 N. Azuma, Y. Yamaguchi, H. Handa, A. Asaka, K. Tadokoro & M. Yamada. Mutations of the PAX6 gene detected in patients with a variety of optic nerve malformations. Am. J. Hum. Genet. (in press).
- 2 Y. Kamata, A. Tanabe, A. Kanaji, M. Kosuga, Y. Fukuhara, XK. Li, S. Suzuki, M. Yamada, N. Azuma & T. Okuyama. Long-term normalization in the central nervous system, ocular manifestations, and skeletal deformities by a single systemic adenovirus injection into neonatal mice with mucopolysaccharidosis VII. Gene Ther. 10, 406-414, 2003.
- 3 M. Ayaki, N. Ohoguro, N. Azuma, Y. Majima, K. Yata, N. Ibaraki, DP. Singh, V. Ko & T. Shinohara. Detection of cytotoxic anti-LEDGF autoantibodies in atopic dermatitis. Autoimmunity 35, 319-327, 2002.
- 4 Y. Sano, J. Yamada, Y. Ishino, W. Adachi, S. Kawasaki, T. Suzuki, S. Kinoshita, T. Okuyama & N. Azuma. Non-cleavable mutant Fas ligand transfection of donor cornea abrogates ocular immune privilege. Exp Eye Res 75, 475-483, 2002.

G. 知的所有権の取得状況

無し

厚生科学研究費補助金（ヒトゲノム・再生医療等研究事業）
総合研究報告書

総括研究報告書

器官・組織の形成不全症の責任遺伝子から発症機能の解明と再生医療への応用
(H12-ゲノム-018)

主任研究者 山田正夫 国立成育医療センター 研究所 成育遺伝研究部

研究要旨

主として小児に見られる各種の組織や器官の形成不全症について責任遺伝子を探求し、患者に生じた変異を同定し、遺伝子と病態との対応付けを図る。また責任遺伝子の変異による形態形成不全の生じる分子機構を解析する。責任遺伝子の探求および変異解析は、眼・泌尿生殖器・肝・四肢の形成不全症および成長障害について解析を進めた。またこれまでに眼の形成にかかわる PAX6 および泌尿生殖器の形成にかかわる WT1 について多数の変異、特にミスセンス変異を同定してきた。これらの遺伝子は転写調節因子をコードしているので、正常型およびそれぞれの変異型について転写調節能を測定し、また動物胚に発現ベクターを導入して形態形成に及ぼす影響を解析した。また、器官や組織の形態形成過程ではアポトーシスが重要な役割を果たしているので、アポトーシス関連遺伝子について解析を進めた。これらの結果から、器官・組織の形成にかかわる転写調節因子を遺伝子工学的に使用して、組織構築を変更できる方法を得た。この結果は将来の再生医療に役立つと考える。

分担研究者

宮下俊之 国立成育医療センター 研究所
疾患遺伝子構造研究室長

東範行 国立成育医療センター 病院
眼科医長

A. 研究目的

先天異常は軽度のものを含めると全出生の 5-6% を占め、また我が国の乳幼児死亡率は世界で最も低い水準にあるが、その中では先天異常が 35% を占め第 1 位である。先天異常の多くに遺伝要因の関与が示唆されている。眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症について、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。責任遺伝子が明らかになると的確な診断は可能となるが、治療法の開発など患者のた

めには責任遺伝子の機能研究が必須である。発生時期に作動する転写因子は変異（特にミスセンス変異）によって様々な病態を呈することを明らかにしてきた。PAX6（眼形成不全症）と WT1（腎形成不全症）を中心に、試験管内反応によって転写調節能を解析し、一方、動物胚に電気穿孔法によって発現ベクターを導入して形成過程を解析し、形成不全を生じる分子機構を解明する。また、形態形成にアポトーシスが重要な働きをする。アポトーシス関連遺伝子の機能を解析し、形態形成過程におけるアポトーシスの役割を明らかにする。遺伝子の作用による形態形成制御の結果は、将来の再生医療に応用できる。

B. 研究方法

(1) 眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症の患者ゲノム DNA について、候補遺

伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応をつけ、責任遺伝子を明らかにする。

(2) 疾患責任遺伝子およびアポトーシス関連遺伝子の機能を培養細胞系などで解析する。PAX6 と WT1 の、正常型および変異型蛋白質の転写調節能を解析し、転写因子のネットワークを明らかにする。発現ベクターをニワトリ胚に電気穿孔法によって導入し、形態形成に及ぼす影響を解析する。

(3) 我々の研究室では、歯状核赤核淡蒼球ルイ体萎縮症(DRPLA)と呼ばれる神経変性疾患が CAG リピート伸長によることを見出し、その後も DRPLA 遺伝子について神経細胞死の観点から解析してきた。2002 年 1 月に、ショウジョウバエの DRPLA は転写調節因子であり、初期胚のパターン形成制御を介して形態形成に関与することが報告された。従って平成 14 年度から、ヒト DRPLA が形態形成に関与するか否かの解析を本研究課題に組み入れた。

(倫理面での配慮)

従来から疾患責任遺伝子研究に関して倫理に配慮しており、(旧) 国立小児病院倫理委員会で討論し、また審査を受けた。この間の検討は、直接間接的に、ミレニアム指針、また 3 省合同倫理指針に反映される結果となった。個別の疾患に対する遺伝子解析は国立小児病院の共同研究者から申請してもらい、倫理委員会の承認を受けている。平成 14 年 3 月 1 日に国立成育医療センターに改組されたが、従来の国立小児病院での倫理審査結果は有効とされている。動物実験については、動物管理委員会に諸規定あり、それに従って動物愛護の観点を考慮して実験を進めている。

C. 研究結果および考察

(1) 眼・泌尿生殖器・肝臓・四肢などの形成不全症の遺伝子追求と変異解析：患者ゲノム DNA について、候補遺伝子アプローチ、関連疾患アプローチによって変異を同定し、疾患と遺伝子変異との対応つけを図った。眼の形成不全症について大きな進

展が見られ、PAX6、EYA1、SHH 遺伝子の変異を検出してきた。

(2) 眼形成不全症と PAX6:PAX 遺伝子群はペアドドメインを DNA 結合ドメインとする転写因子をコードする。その内、ヒト PAX6 は無虹彩症(OMIM#106200)の責任遺伝子として 1991 年に単離され、各種の研究から眼の形成に関与することが確立している。我々は無虹彩症に限定せず、広範な眼形成不全症について PAX6 変異を解析し、これまでに多数の変異を同定してきた。PAX6 のハプロ不全(haploinsufficiency)によって無虹彩症となり、一方、PAX6 のミスセンス変異によって、黄斑低形成症、白内障、Peter 奇形など、様々な病態を呈する不全症となるという概念を確立してきた。この延長として、視神経形成不全症 7 例で PAX6 のミスセンス変異を同定した。ミスセンス変異が存在したのは DNA 結合部位であるホメオドメインの近傍、および転写活性化機能を有する PTS 領域で、従来から PAX 遺伝子群を通じてほとんど変異が同定されていない領域であった。(Azuma et al. in press)。現在の OMIM には視神経低形成症関係として様々な項目があり、必ずしもよく分離されていない。これまでにも、視神経低形成症に SHH, PAX2 変異などが報告されており、我々の PAX6 変異などとあわせ、遺伝子変異に基づく分類が進むものと考える。

(3) 眼形成不全症と EYA1:eyes absent (eya) はショウジョウバエで眼の形成にかかわるとして単離された遺伝子であり、他生物種でも眼の形成に関与することが知られている。一方、そのヒトホモログ EYA1 は branchio-oto-renal 症候群(OMIM#113650)の責任遺伝子として、ポジショナルクローニングによって 1997 年に単離された。Branchiootic 病(OMIM#602588)もアレリックであるとされたが、これらの患者には眼の異常を伴わない。我々は広範な眼形成不全症患者を検索し、白内障 3 例で EYA1 のミスセンス変異を見出し、EYA 遺伝子群がヒトでも眼形成に関与することを初めて明

らかとした。(Azuma et al., 2000)

(4)網膜の構成異常の患者における SHH 変異：ソニックヘッジホッグ(Sonic Hedgehog, SHH)は腹側中心線を決定する分泌型因子である。その遺伝子変異によって holoprosencephaly (type 3, OMIM 142945)となることが知られている。その病態は重篤型から緩和型まで幅広く、重篤型では脳半球が分割せず、また単眼を生じ、致死性である。一方、緩和型では、脳は半球に分割し、生存することができるが、顔の形成異常、特に左右に対象に位置する器官の異常を伴うことが知られている。我々は、緩和型の holoprosencephaly 患者 1 例で、眼球が大きく、また黄斑の位置が通常より視神経乳頭に近くに位置していることを見出した。そこで、この患者について SHH 遺伝子変異を解析したところ、E167G 変異を見出した。また、黄斑の位置あるいは構造の異常をもつ患者について同様に SHH 遺伝子変異を検索し、別の 1 例で V185M 変異を同定した。

(5) PAX6 変異型の転写調節能:PAX6 遺伝子産物は転写調節因子であるが、ペアドドメインの N 末側、C 末側およびホメオドメインの計 3 個の DNA 結合部位を持ち、また選択的スプライスによってエキソン 5a を含む、または含まない 2 種類のアイソフォームが存在するなど複雑である。上記のミスセンスを含む合計 12 種類の PAX6 ミスセンス変異を持つ発現ベクターを構築した。これらについて、ペアドドメインの N 末側、C 末側およびホメオドメインの計 3 個のコンセンサス DNA 結合部位に対する転写調節能を解析した。各種の培養細胞株の内在性 PAX2 および PAX6 の発現レベルを解析した。PAX6 発現ベクターを培養細胞に導入し、内在性 PAX2 発現レベルの変動を解析した。PAX6 発現ベクターを培養細胞に導入し、PAX2 プロモーター領域の転写調節能を解析した。これらの結果から、視神経低形成症患者で見られた変異、すなわちホメオドメイン近傍および転写活性化 PTS 領域はホメオドメインを介する DNA 結合

に大きく作用し、また別の因子との相互作用を介してペアドドメインの DNA 結合にも関与することを見出した。しかし、いずれの反応も複雑な応答を示し、視神経の形成程度と直接相関を示唆する結果は得られなかった。

(6) SHH の機能解析:SHH は Gli-1 の転写を促進することが知られている。そこで正常型 SHH および同定した変異を持つ SHH の発現ベクターを構築し、培養細胞に導入し、転写活性能を測定した。変異型 SHH では転写促進能が著しく低下していた。SHH は PAX6 の転写を抑制することが推定されていたが、PAX6 のプロモーター活性を直接測定した例は無い。そこで PAX6 プロモーター部位をレポーター遺伝子に連結し、SHH の効果を測定したところ、野生型 SHH は PAX6 のプロモーター活性を抑制するのに対し、変異型 SHH はその程度が低下していた。

(7) SHH の発現部位の解析:発生初期に SHH は神経管腹側中心線で発現し、腹一背の濃度勾配を形成し、腹背軸の形成に関与していることが知られている。ニワトリおよびマウス胚を使用し、発生の各段階での発現部位を解析した。眼球の構造が前方を見るのに適する時期(以下に記載)に、SHH は顔の中心(鼻の部位)で発現していることを確認した。

(8) ニワトリ胚を使用した、SHH の眼形成の抑制:SHH 発現ベクターをニワトリ胚に電気穿孔法で導入し、その効果を解析した。発現部位は混合して導入する緑蛍光蛋白質で同定した。まず、10-20 期のニワトリ胚の眼の広範な部位に SHH 発現ベクターを導入すると、小眼球が形成され、SHH は眼の形成を抑制することがわかった。次に、局所的に SHH を発現させた。たとえば、眼の下側で局所的に発現させると、眼の下側の形成が遅滞し、本来中央に位置するレンズが下側に偏り、あたかも下向きに見るのに都合が良い構造となった。逆に眼の上側で局所的に発現させると、あたかも上向き